
Commentaire  pour le bus REIMS – Boult 
 
Je vous pose une question : 
D’où vient la prospérité de Reims au 19ème siècle ? (attendre réponses) 
Effectivement, c’est grâce à l’industrie textile que Reims s’est 
développée au 19ème siècle et cela à duré jusqu’aux années 1950…  
Et d’où venait la laine ?  
-De la région qui se situe au nord est  et qui se poursuit sur l’étendue 
de la champagne autrefois appelée  pouilleuse .  
Pourquoi ,au fait l’ appelle t-on la champagne pouilleuse ? 
Pas du tout, les pouilles , en ancien Français, ce sont des terres 
pauvres et incultes ( la région des Pouilles en Italie)  , propices à 
l’élevage du mouton. Ces terres sont appelées Savarts en champagne 
crayeuse. Ce sont des prairies sèches avec quelques buissons et 
bosquets . 
Tout s’explique « 99 moutons et un champenois font 100 bêtes… » 
Des terres plus fertiles et faciles à travailler situées dans les fonds de 
vallées permettaient la culture des céréales 
Donc la vallée de la Suippe  ainsi que celle de la Retourne qui est 
parallèle ont vu naitre  une industrie lainière très importante et le 
développement de nombreux moulins à céréales. 
 
La pente de la rivière  a permis à partir de l’an 1000 de construire un 
seuil tous les deux à trois kilomètres. Les villages se sont certainement 
installés autour de ces premiers moulins, vous observerez que chez 
nous les moulins sont presque toujours au cœur des agglomérations et 
que celles –ci sont distantes de 2 à 3 kilomètres 
 
Donc :détruire un seuil chez nous ,c’est tuer les racines de nos villages  
C’est détruire « la continuité Historique » voir P.S. 
 
Revenons à nos Moutons :Au 19ème et début 20ème, quand un village 
possédait une filature, le suivant était équipé d’ un moulin . C’était 
mieux pour les transports. 
Aujourd’hui , tout a changé : 
 l’industrie lainière a complètement disparu .  



Elle a disparu aussi de la mémoire des habitants.(surtout ceux de 
Reims) 
Les municipalités n’ont pas su préserver même une partie de ce 
patrimoine industriel. 
 
Pour les moulins , ce n’est guère mieux, car lors de la vente , le droit 
de production était vendu à un autre meunier ,et d’après les textes , le 
moulin devait être démantelé. La plupart des moulins restants sont 
donc vides. 
 
L’agriculture s’est fortement développée, avec l’apport des engrais qui 
a permis d’enrichir le sol , et le miracle s’est produit : la terre est 
devenue très fertile De plus la craie de Champagne a une 
caractéristique originale : elle stocke l’eau et peut la remonter vers le 
sol par capillarité. 
L’arrosage estival est donc inutile sauf pour la culture de pommes de 
terre. 
La sucrerie de Bazancourt et le complexe agro –industriel sont 
l’illustration de ce développement. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
P.S. :La vision que les habitants des villages et des bourgs ont de leur 
patrimoine de proximité s’appuie sur des considérations affectives, et 
plonge ses racines loin dans la conscience populaire . Cette part du 
rêve vaut de l’or (source revue atrium déc 2004)  


